
新居屋逾14萬申請 復售新高
超額認購達31.6倍 黃遠輝：盡最大努力覓地
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香港文匯報訊（記者 岑志剛）新一

期居屋4,400個單位及白表居屋第二市

場計劃晚7時截止申請，大批市民為趕

「尾班車」蜂擁到樂富房委會客務中心

遞交申請表。截至昨日下午5時，房委

會客務中心累計收到約14.47萬份申請

表，申請宗數是復售居屋以來的歷史新

高，超額認購更多達31.6倍。房委會資

助房屋小組主席黃遠輝表示，近年樓價

高企導致不少符合資格白表人士申請，

強調房委會會盡最大努力覓地建屋。
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復售居屋後申請與超額數字
年份 單位數 申請數 超額

2014 2,160伙 13.5萬份 61倍

2016 3,684伙 5.28萬份 13.3倍

2017 2,108伙 10.46萬份 49倍

2018 4,431伙 14.47萬份* 31.6倍*

*截至4月11日下午5時

資料來源：房委會 整理：香港文匯報記者文森

「小河彎彎向南流，流到香江去看一
看，東方之珠我的愛人，你的風采是否
浪漫依然……」懷着踐行「一國兩制」
的夢想和對香江的無限憧憬，心中反復
吟唱着那首耳熟能詳的歌曲——《東方
之珠》，2011 年 9 月 22 日，我踏上了南
下的列車。看着兩側飛逝而過的房屋、
樹木，思緒萬千，心兒早已飛到了久仰
的地方——香港。

我是聽着香港歌曲，看着香港電視劇，
讀着金庸武俠小說成長起來的。在兒時的
記憶裡，在緊張的學習之餘，《上海灘》
《霍元甲》《射雕英雄傳》等經典港片是
我的最愛，有些情節至今還歷歷在目。譚
詠麟、張學友、劉德華、陳百強等一大批
歌星的經典曲目仍在我耳畔縈繞。曾幾何
時，我夢想，如果有朝一日，能到香港這

個充滿魅力的地方，見證這兒的繁榮，那
是多麼開心和幸福的事啊。沒想到我真的
來了！

踏上這片神奇土地的那一刻，感到一切
都是那麼熟悉、那麼親切，有一種似曾相
識、故地重遊的感覺。立刻被這座城市的
動感與活力所感動，也感慨港人把一個城
市經營得如此之好。

香港是個繁忙的城市，但是卻不感到混
亂。繁忙中所表現出的那種井然有序，反
映了港人良好的自身素質和卓越的管理水
準。走在香港的街上，兩側林立的高樓，
令人感到促狹而擁擠，視線變得短短，沒
有了舒展的餘地。但香港的城市卻格外乾
淨，街道上見不到垃圾，路上的行人都嚴
格遵守交通規則，幾乎看不到有行人闖紅
燈，即使是上下班高峰時段，等車的乘客
都耐心排隊，在路上行駛的車輛也不隨意
插隊。在香港，每一寸街道都已經被經營
得很徹底，到處都有人的痕跡，建築有序

地堆積在一起，拉近了事物與事物之間的
距離。流動的車輛、行人，與街道兩旁眼
花繚亂的櫥窗，構成了美麗的風景，令人
目不暇接。

香港魅力四射的夜景，以及夜幕下的繁
華、喧囂與閒適，令人流連忘返。沒來香
港前，就曾在電視上看過維多利亞港灣夜
空的盛焰，有着萬般柔情，巨大的色彩張
開，凋零，又張開，此起彼伏，光彩璀
璨，這一幕印在心裡，成為我對香港夜色
的印象——火樹銀花不夜天！到了維多利
亞港，才真正見識了香港的繁華與浪漫。
站在星光大道向對岸望去，高聳入雲的大
廈與氣勢如虹的世界頂級銀行等鱗次櫛
比，在風格迥異的各種彩燈交相輝映下，
通體透明、雍容華貴。海岸邊逶迤的青馬
大橋上，璀璨的燈光猶如一串環繞在港島
的長長珠鏈，使繽紛多彩的香江更具魅
力。登上太平山頂的凌霄閣，放眼望去，
港島九龍盡收眼底，燈火璀璨，繁盛絢

爛。山上的涼風吹下一團團或濃或淡的雲
霧，此時的港島宛若人間仙境、海市蜃樓
般的美好且夢幻。

海邊的景色令人心馳神往，觀海並不
只為欣賞那波瀾壯闊的浩瀚，也為體驗
難得的閒適與愜意，體味那份獨有的釋
然情懷。來港這些年，只要周末不加
班，我都盡量會約上三五好友到郊外行
山，這對我來說，既是一種奢侈的享
受，也是一次難得的放鬆，不知不覺中
已經陸續走遍了港島徑、麥理浩徑、衛
奕信徑、鳳凰徑及城門水塘、大潭水
庫、萬宜水庫等。特別是太平山頂、城
門水塘、深水灣、淺水灣是我最喜歡的
經典線路，工作之餘經常去走一走。每
次沿海邊的棧道拾級而上，移步換景，
碧藍的大海、潔白的海鷗、鬆軟的沙
灘，各色的房頂，微波蕩漾的港灣……
恍如人間天堂。極目望去，遠方海天一
色，千帆競發，令人心曠神怡。

轉眼來港7年了，一路走來我發現已深
深地愛上了這座城市，愛上她的繁華與繁
忙，愛上她的動感與活力，愛上她的青春
與浪漫。如何保持香港長期繁榮穩定，既
是中央賦予我們的歷史使命，也是每一個
中聯辦人義不容辭的責任。

不忘初心，牢記使命！腳下的路雖然還
很長，我們會一直堅定地走下去。

香江印象
港島工作部 尤斌

■周末行山，是難得的放鬆。
香港文匯報資料圖片

樂富房委會客務中心昨日整天人潮如湧，早
上8時開門前，已有30多人在門外排隊等

候交表，到了傍晚時分亦有不少市民趕「尾班
車」交表。25歲從事建築業的鍾先生，昨早7
時25分已到現場輪候，打算以一人白表申請居
屋，「都想自己置業，但買不起私樓，市區
200呎單位都要300多萬元，唯有考慮居屋。」

憂樓價愈來愈貴「抽咗先」
鍾先生坦言擔心日後樓價愈來愈貴，故趁有
機會就「抽咗先」，首選是長沙灣凱樂苑，看
中其交通便利，配套亦較啟德完善，若成功抽
中心水屋苑，父母會幫忙一起儲首期。
他又指，自己並沒有特別留意「白居二」，
但聽聞樓價不便宜，故不作考慮。
公屋住戶劉先生今年30歲，正計劃與女朋友結

婚，希望可申請到市區屋苑，首選長沙灣凱樂苑，
原因是社區配套較完善。
他認為香港樓市炒風熾熱，政府調控措施無
效，故申請居屋當「買個機會」。對於今次市區屋
苑平均呎價近萬，他指房委會已按市價七折定價，
價錢尚可接受，坦言「總好過無折扣」。
以白表一人申請的24歲羅小姐則心儀啟朗
苑，原因是該區正在發展，預期日後配套完
善，沙中線通車後交通方便，東涌裕泰苑位置
太遠故不予考慮。她透露，過去曾抽居屋但空
手而回，亦留意到今期居屋申請至少超額逾20
倍，形容今次是「買個希望畀自己」。
不過，有申請者就認為兩個市區屋苑呎價太
貴，會選擇較便宜的東涌裕泰苑。去年結婚的
吳先生，過去曾抽居屋不果，今次與太太以二
人家庭白表申請，希望抽到裕泰苑單房單位，
「啟德（啟朗苑）和長沙灣（凱樂苑）都太
貴，抽中都危危乎。」
他指，自己正租樓住，月租8,000元至9,000
元，與供樓沒太大分別，加上預期樓市持續上

升，「家唔買，就唔知幾時買到」，冀趁此
良機及早置業。

「廿四孝」家長為子女申請
除了年輕「無殼一族」之外，昨日繼續有

「廿四孝」家長為子女交申請表。公屋戶蔡先
生昨晨為28歲任職工程師的兒子交表，以一人
白表申請。他同意香港樓市有炒風，即使像兒
子是專業人士，都沒法儲到足夠首期，因此會
考慮幫助兒子繳付部分首期。
房委會表示，截至昨日下午五時，客務中心
累計收到的申請表約14.47萬份，即超額認購
31.6倍。至於2,500個名額的「白居二」申請表
則派出6.3萬份，客服中心共收到約3.58萬
份，超額認購最少13.3倍。

未來5年或供約10萬單位
房委會資助房屋小組主席黃遠輝昨日指，居

屋一向受市民歡迎，由於近年樓價較高，導致
不少符合資格白表人士申請。
他強調，房委會會盡最大努力覓地建屋，但

目前預算未來5年只能提供約10萬個單位，暫
時未達到長遠房屋策略目標。
黃遠輝又認為，居屋銷售機制沿用多年，房委

會過去曾討論過脫鈎的可能性，但至今未找到一
個更合適的方案。至於未來會否調整綠白表5比5
的比例，他說需要綜合檢討今年的安排後再決
定，包括年底推出的綠置居項目。

香港文匯報訊（記者 文森）今期新居屋共提供4,431個單位，實用
面積介乎278平方呎至631平方呎，按市價七折發售，售價由159萬元
至630萬元，其中兩個市區屋苑折實後，平均呎價更接近1萬元，價錢
直逼私人市場。房委會資助房屋小組成員、民建聯立法會議員柯創盛
表示，期望房委會能檢討居屋定價政策，考慮將定價與市價「脫
鈎」，並以申請人的實際承擔能力定價。

裕泰苑均呎價最平
今期居屋超過七成單位位於市區的兩個屋苑，其中位於長沙灣荔盈

街的凱樂苑兩期合共提供2,522個單位，實用面積由383平方呎至631
平方呎不等。位於啟德沐安街的啟朗苑，則提供683個單位，實用面
積由286至471平方呎不等。
另一個屋苑裕泰苑位於東涌道，提供1,226個單位，實用面積由278

平方呎至572平方呎。
房委會七折折實後，啟德啟朗苑平均呎價高達9,755元，單位售價

由227萬元至488萬元。長沙灣凱樂苑平均呎價也有9,234元，售價由
292萬元至630萬元。東涌裕泰苑平均呎價為6,698元，單位售價由
159萬元至428萬元，是較廉宜的選擇。

柯創盛倡延樓花期
柯創盛表示，現時樓價高企，置業需求激增，新居屋及「白居
二」同期接受申請吸引大批申請實屬預期之內。面對龐大的需求，
當局應多管齊下回應，包括撥用部分私樓土地改作資助房屋，在短
期內增加居屋供應，並延長居屋的樓花期，以至考慮延長樓花期至
36個月至48個月，暫借「遠水救近火」。他並建議延長二手居屋的
按揭擔保期，令「白居二」買家更容易「上會」。
柯創盛續說，中短期措施則是積極透過新公私合作模式，利用私人

土地儲備發展資助房屋。他亦期望房委會能檢討居屋定價政策，考慮
將定價與市價「脫鈎」，並以申請人的實際承擔能力定價。
今期居屋預計6月攪珠，8月揀樓，綠白表比例各半。房委會為參

加「家有長者優先選樓計劃」的申請者預留1,300個配額，一人申請
者則預留400個。凱樂苑A座的關鍵日期為今年10月31日，而啟朗
苑關鍵日期為明年2月28日，預料可較快入伙，裕泰苑關鍵日期則為
2020年8月31日，要等一段較長時間。
同樣在昨日截止申請的「白居二」，則會於6月進行攪珠，9月發

出「購買資格證明書」，家庭與一人申請者的配額比例為9:1。證明
書有效期為1年，然後可於居屋第二市場購買未補價的單位。

■劉先生

■羅小姐 ■吳先生

■新居屋累計收到約14.47萬份申請表。
香港文匯報記者劉國權 攝

■新居屋昨日截止申請，大批市民趕「尾班車」蜂擁前往樂富房委會客務中心交表。
香港文匯報記者劉國權 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港房
屋問題亟待解決，特首林鄭月娥昨日重
申，這是現屆特區政府重中之重的議
題，會盡最大努力去處理，但承認短期
難以滿足龐大需求，希望各方在即將進
行的土地供應「大辯論」中客觀、務實
討論，而特區政府也願意探討資助房屋
售價是否與市價脫鈎。她更批評取消單
程證以解決房屋問題的說法不切實際、

混淆視聽。

強調考慮短中期措施
在昨日的立法會行政長官質詢時間中，

工聯會議員郭偉强表示，未來5年公屋供
應量較《長遠房屋策略》的目標少近三
成，而特區政府有達800億元房屋儲備，
反映問題不在錢而在土地，但開山填海
需要10年、20年的時間，要求特區政府

盡力滿足短期土地供應，包括由房委會
及市建局合作，用市建局用地興建公營
房屋。
林鄭月娥回應指，房屋問題是現屆特區政

府重中之重的議題，但承認上任9個多月至
今未能回應到市民期望，強調自己會盡最大
的努力。她表示會考慮短中期措施，但恐怕
零星的覓地及改劃土地「都不是所說的那種
（需求）量」，希望各方在即將進行的土地

供應專責小組公眾參與活動中，能夠客觀、
務實和為香港着想去討論。
她表示，新一期居屋超額申請，反映供不
應求情況明顯，「所以有時候我聽到一些反
對開拓土地的人說，香港有很多地，有270
萬住宅單位、有250萬家庭，已有足夠房
屋，又或者說總之不讓內地人每日150個
（單程證）配額來港，香港便沒有土地房屋
問題。這些完全都是不切實際，是混淆視聽

的。」
林鄭月娥希望立法會議員協助達成開拓

土地的共識，指房屋供應量近年持續下
降，現在是大幅度落後於形勢、是供不應
求，唯有大量開拓土地才能夠回應市民期
盼，「但是短期措施我們一定會繼續努力
去做。」
郭偉强提到，新一期居屋呎價近萬元，而

年底的綠置居呎價有可能達8,000元，再過兩
年更有可能達萬元，嚴重打擊計劃成效，問到
能否研究資助房屋售價與市價脫鈎。林鄭月娥
指，留意到立法會房屋事務委員會通過動議，
要求房委會全面檢討資助房屋售價，「我在此
可以表示我很願意去看這個問題。」

林鄭：取消單程證無助解房屋問題

■鍾先生


